

Europe Solidaire Sans Frontières > Français > Europe & France > France > Situation et débats politiques (France) > **Charlie dans Le Monde : Raphaëlle, c'est bâclé ! - Une demande de droit de (...)**

Charlie dans Le Monde : Raphaëlle, c'est bâclé ! - Une demande de droit de réponse

lundi 23 février 2015, par [CORCUFF Philippe](#) (Date de rédaction antérieure : 23 février 2015).

Grand reporter, Raphaëlle Bacqué a publié des erreurs flagrantes, me faisant dire l'inverse de ce que j'ai écrit, dans un article du dernier « M Le magazine du Monde » consacré à *Charlie Hebdo*. Ma demande de droit de réponse au *Monde*.

Face à la légèreté de la déontologie journalistique de Raphaëlle Bacqué dans cet article, souhaitons que la direction du *Monde* réagisse positivement à la demande qui suit.

Le 23 février 2015

Philippe Corcuff

Maître de conférences de science politique à l'IEP de Lyon

Chroniqueur de Charlie Hebdo d'avril 2001 à décembre 2004

à Jérôme Fenoglio

Directeur des rédactions

Marie-Pierre Lannelongue

Rédactrice en chef « M Le magazine du Monde »

Pascal Galinier

Médiateur du *Monde*

Le Monde

80, boulevard Auguste Blanqui

75707 Paris cedex 13

Objet : Demande de droit de réponse (demande également envoyée ce jour sous la forme de courriels)

Madame, Messieurs,

Mon courrier concerne un article signé par Raphaëlle Bacqué dans « M Le magazine du Monde » daté du samedi 21 février 2015 et intitulé « Le casse-tête de la reconstruction ». Le passage litigieux se trouve page 39 :

« Une partie des anciens compagnons de route, souvent issus de la gauche radicale, les accusait de façon à peine voilée d'« islamophobie ». En 2011, au lendemain de l'attentat qui avait détruit les locaux de Charlie, un manifeste signé par la gauche radicale avait proclamé son refus de soutenir l'hebdomadaire. Deux ans plus tard, l'un des signataires, Olivier Cyran, parti en 2001 de Charlie, avait décrit sa ligne éditoriale comme une « machine à raffiner le racisme brut » effectuant un « pilonnage obsessionnel des musulmans ». Proche de la gauche radicale et altermondialiste, Philippe Corcuff, démissionnaire en 2004, fustigeait leur vision très « choc des civilisations ». Au point que Charb et Fabrice Nicolino avaient pris l'initiative de signer une tribune dans *Le Monde*, le 5 décembre 2013, intitulée *Non, Charlie Hebdo n'est pas raciste !* »

Les allégations que me sont attribuées de manière erronée ne correspondent pas aux textes que j'ai publiés sur la question :

- « Philippe Corcuff quitte *Charlie Hebdo* », communiqué du 3 décembre 2004, site Bellaciao, [1]
- « Contre l'islamophobie, pour le droit à la caricature de *Charlie Hebdo* », communiqué signé avec Philippe Poutou du 20 septembre 2012, site Mediapart, [2]
- « Mon ami Charb : les salauds, les cons, l'émotion ordinaire et la tendresse », site Mediapart, 8 janvier 2015, [3]
- « Après Charlie : bal tragi-comique à gauche radicale-sur-Seine », site Rue 89, 19 janvier 2015, [4]
- « Critiquer les religions, combattre l'islamophobie », numéro spécial Charlie du *Monde Libertaire*, supplément gratuit au n° 1762, 22 janvier 2015, repris sur le site Mediapart, 2 février 2015, [5]

Dans ces textes, je n'associe des formules néoconservatrices d'inspiration américaine type « choc des civilisations », comme la tendance à amalgamer « islam » et « islamisme », qu'à Philippe Val ainsi qu'aux journalistes Caroline Fourest et Fiammetta Venner, et pas à l'ensemble de la rédaction. J'y mets d'ailleurs en cause les accusations d'« islamophobie » quant à la majorité des dessinateurs et des rédacteurs, en montrant que cela s'inscrivait principalement dans une critique légitime, car non discriminatoire à l'égard de l'islam, de l'ensemble des religions. Vous comprendrez qu'il est particulièrement pénible pour moi, à la suite de la tragédie du 7 janvier dernier et alors que j'avais poursuivi, après ma démission de *Charlie Hebdo* de décembre 2004, une collaboration dans une chronique autour du polar sur le site *Le Zèbre* [6] et des relations amicales avec Charb, que des informations fausses de cet acabit puissent être publiées dans *Le Monde*. D'autant plus que Raphaëlle Bacqué laisse entendre que je faisais partie du lot auquel répondait mon ami Charb dans *Le Monde* du 5 décembre 2013 face aux accusations de « racisme ». Enfin, on ne peut pas dire, comme le fait votre collaboratrice, que « la gauche radicale » dans son ensemble, plus composite que cela sur la question, aurait signé un manifeste refusant de soutenir *Charlie Hebdo* en 2011 suite à la destruction de ses locaux. J'avais fait passer alors un message de solidarité à la rédaction via Charb et le 20 septembre 2012 nous avons signé avec Philippe Poutou un communiqué de soutien à *Charlie* face à de nouvelles accusations d'« islamophobie ». Des réactions de personnalités du Front de gauche allaient dans une direction analogue. L'ensemble de ces erreurs et le préjudice moral qu'elles comportent à mon égard appellent la publication dans un prochain numéro papier du *Monde* du droit de réponse suivant ainsi que sur *Lemonde.fr* (en-dessous de l'article incriminé) :

Droit de réponse - Dans un article intitulé « Le casse-tête de la reconstruction » et publié

« M Le magazine du Monde » daté du samedi 21 février 2015, Raphaëlle Bacqué a commis une série d'erreurs à rectifier. Philippe Corcuff, chroniqueur de *Charlie Hebdo* d'avril 2001 à décembre 2004 et qui a poursuivi ses relations amicales avec Charb jusqu'au drame du 7 janvier, n'a jamais associé des formules néoconservatrices d'inspiration américaine type « choc des civilisations », comme la tendance à amalgamer « islam » et « islamisme », à l'ensemble de la rédaction de *Charlie Hebdo*, mais seulement à Philippe Val, Caroline Fourest et Fiammetta Venner. Plus, Philippe Corcuff a mis en cause les accusations d'« islamophobie » quant à la majorité des dessinateurs et des rédacteurs, en montrant que cela s'inscrivait principalement dans une critique légitime, car non discriminatoire à l'égard de l'islam, de l'ensemble des religions. Enfin, on ne peut pas dire que « la gauche radicale » dans son ensemble aurait refusé depuis 2011 de soutenir *Charlie Hebdo*. Le communiqué signé par Philippe Corcuff et Philippe Poutou le 20 septembre 2012 et intitulé « Contre l'islamophobie, pour le droit à la caricature de Charlie Hebdo » va notamment à l'encontre de cette allégation. Mais c'est aussi le cas d'interventions de personnalités du Front de gauche.

Je demande aussi que, quand l'article concerné sera mis en ligne à la disposition de l'ensemble du public, le passage litigieux soit reformulé en fonction de la vérité des faits.

Veillez me tenir informé des suites de ma demande.

Veillez agréer, Madame, Messieurs, l'expression de mes sentiments les meilleurs

Philippe Corcuff

Notes

[1] <http://bellaciao.org/fr/spip.php?article11217> - Disponible sur ESSF (article 34404), [2004 : Philippe Corcuff quitte Charlie Hebdo](#).

[2] <http://blogs.mediapart.fr/blog/philippe-corcuff/200912/contre-lislamophobie-pour-le-droit-la-caricature-de-charlie-hebdo> - Disponible sur ESSF (article 34402), [2012 : Contre l'islamophobie, pour le droit à la caricature de Charlie Hebdo](#).

[3] <http://blogs.mediapart.fr/blog/philippe-corcuff/080115/mon-ami-charb-les-saluds-les-cons-l-emotion-ordinaire-et-la-tendresse> - Disponible sur ESSF (article 34027), [Charlie Hebdo - Mon ami Charb : les saluds, les cons, l'émotion ordinaire et la tendresse](#).

[4] <http://rue89.nouvelobs.com/2015/01/19/apres-charlie-bal-tragi-comique-a-gauche-radicale-seine-257188> - Disponible sur ESSF (article 34127), [Après Charlie : bal tragi-comique à gauche radicale sur Seine](#).

[5] <http://blogs.mediapart.fr/blog/philippe-corcuff/020215/critiquer-les-religions-combattre-l-islamophobie> - Disponible sur ESSF (article 34401), [Retour sur Charlie Hebdo - Critiquer les religions, combattre l'islamophobie](#).

[6] <http://www.lezebre.info/-phil-noir-.html> et <http://www.lezebre.info/-phil-noir-et-blues-.html>